

ROSTROS de la HISTORIA



Exteriores del Museo Casa de Sucre. Wikimedia Commons.
https://es.wikipedia.org/wiki/Museo_Casa_de_Sucre#/media/Archivo:Museo_Casa_de_Sucre,_Quito,_Ecuador.JPG

¿Te fijaste en los rostros de esta sección? Así lucían varias de las personas que colaboraron enormemente a que tanto Quito como Ecuador crecieran y progresaran. Por supuesto, en el resto de páginas del álbum de seguro has encontrado a más mujeres y hombres que han luchado incansablemente ya sea por la libertad, por los derechos, por la equidad, la educación, la salud... Y de seguro te habrás fijado que siempre estuvieron acompañados por muchas otras personas que eran afines a sus luchas. Bolívar, Sucre y sus tropas recibieron el apoyo incondicional de las warichas. Alfaro no podría haber llevado a cabo la Revolución liberal sin sus montoneros. La historia no la hacen los individuos, sino las colectividades, que están formadas por personas como tú, con sueños, ideales y proyectos. ¿Qué papel jugarás en la historia de Quito? ¿Cuál será tu contribución?

Mi compañera Manuela León fue otra luchadora por nuestros derechos.

VIDEO
Investigación documental acerca de Fernando Daquilema.
HAZ CLICK AQUÍ



MÁS ACERCA DE...

- Rumiñahui: El hábil general inca y último defensor de Quito es un personaje que se vincula con un tesoro legendario.
- Después de haber sido vencido, Rumiñahui ordenó que Quito se quemara. Según la leyenda, también habría ordenado que enormes cantidades de oro fueran escondidas en lugares lejanos.
- Según algunas versiones, el tesoro se escondió en los Llanganates, mientras que otras dicen que fue tirado al fondo de un lago. Lo cierto es que tal tesoro jamás ha sido encontrado.
- Rumiñahui es un personaje que ha sido homenajeado de diversas formas. Incluso fue retratado en el billete de 1000 sucres.
- Manuela Espejo: Una mujer tan brillante como su hermano, Eugenio Espejo. No pudo educarse en la universidad, pues a las mujeres no se les permitía hacerlo. Sin embargo, sus padres se encargaron de que recibiera educación en medicina y ciencias naturales.
- Se la considera una precursora de la enfermería en el país porque colaboraba con su hermano Eugenio durante sus visitas médicas. Además, atendió a los enfermos de fiebre amarilla durante la epidemia de 1785.
- En la actualidad existe un reconocimiento municipal que lleva su nombre para mujeres cuya labor sea importante para la ciudad y el país.



Monumento a Rumiñahui en la Plaza de la Resistencia Indígena (Pillaro). Wikimedia Commons.
https://es.wikipedia.org/wiki/Rumi%C3%B1ahui#/media/Archivo:Rumi%C3%B1ahui_Monument.jpg

MÁS ACERCA DE...

- Antonio José de Sucre: Además de ser un destacado militar, Sucre fue también un hábil político y estadista. Llegó a ser general en jefe del Ejército de la Gran Colombia, comandante del Ejército del Sur, gobernador de Perú y el segundo presidente de Bolivia.
- Sucre inició su carrera militar cuando tenía apenas 16 años. Era un líder excelente, por lo que rápidamente se le otorgaron cargos más importantes.
- Entre los combates más importantes en los que participó liderando a tropas independentistas están la batalla de Pichincha, la de Junín y la de Ayacucho, fundamentales para la liberación de Ecuador, Perú y Bolivia.
- Fernando Daquilema: Con su levantamiento, Daquilema tenía el objetivo de crear un gobierno en el que los indígenas fueran tratados en igualdad de condiciones que los mestizos y quienes se consideraban blancos. Tuvo que enfrentarse a las tropas de uno de los presidentes más severos de Ecuador: García Moreno.
- Daquilema no actuó solo. Una líderesa indígena se unió a su lucha, su nombre era Manuela León y se la conocía como La Rebelde.
- Antes del levantamiento, diversos líderes indígenas acordaron que su mejor representante era Daquilema, a quien nombraron rey y se dirigieron a él de esta manera: Ñucanchi Jatun Apu (Nuestro Gran Señor).
- Luisa Gómez de la Torre: Fue una excelente docente que destacó por ocupar puestos que hasta las primeras décadas del siglo XX eran ocupados solo por hombres; por ejemplo, fue la primera mujer inspectora del colegio Mejía. Allí también fue profesora de Geografía.
- Además de la docencia, Gómez de la Torre también fue una destacada activista política. En 1938 fundó la Alianza Femenina Ecuatoriana, que trabajaba a favor de los derechos de las mujeres.
- Junto con otras dirigentes como Nela Martínez, participó activamente en la Revolución gloriosa de 1944.
- Trabajó arduamente en las comunidades indígenas de Cayambe y Cotopaxi, donde conocería a Dolores Cacuango, junto con quien iniciaría nuevos e importantes proyectos educativos.
- Dolores Cacuango: Junto con Luisa Gómez de la Torre fundó la primera escuela bilingüe (kichwa-español) en 1946. Dolores comprendía la importancia de que otras personas se educaran a pesar de que ella no sabía leer ni escribir.
- También fue una de las fundadoras de la Federación Ecuatoriana de Indios.
- Fue una de las figuras más relevantes en la Revolución gloriosa de 1944.
- Quienes la querían y respetaban la conocían como Mama Dulu.



Luisa Gómez de la Torre junto a Dolores Cacuango. Ecuador en digital.
<https://ecuadorendigital.blogspot.com/2021/03/las-mujeres-en-el-ecuador-sus-tematicas.html>

MÁS INFO...

Rumiñahui, 1925, J. Yeppez. Museo Municipal Alberto Mena Camaño, Reserva de arte colonial, 167 cm X 132 cm. Se exhibe en la sala de Sesiones del Concejo Metropolitano.



Manuela Espejo. Fotografía: Museo Alberto Mena Caamaño.



Antonio José de Sucre, siglo XIX. Martín Tovar y Tovar.



Fernando Daquilema, siglo XIX. Leonce Labaure. Archivo de Fotografía Patrimonial del INPC.



Luisa Gómez de la Torre, 1969. Archivo Rolf Blomberg.



Dolores Cacuango, 1969. Archivo Rolf Blomberg.

BIBLIO Y ENLACES PARA PROFES

- Espinosa, C. (2010). Historia del Ecuador en contexto regional y global. Lexus Editores.
- Pérez Pimentel, R. (2014). Diccionario biográfico del Ecuador. Imprenta de la Universidad de Guayaquil.
- "Personajes históricos". Enciclopedia del Ecuador. En línea.
<https://www.encyclopediadelecuador.com/categoria/personajes-historicos/>